

Por MARÍA CAMILA GONZÁLEZ O.

LAS CRIPTOMONEDAS Y EL CANNABIS, ¿EL MARIDAJE PERFECTO?

MIENTRAS LA INDUSTRIA SUFRE POR DIFICULTADES DE FINANCIACIÓN Y REGULACIÓN EN TODO EL MUNDO, EN LOS PAÍSES EN LOS QUE HA HABIDO ALGUNOS AVANCES EN LA LEGALIZACIÓN DE LA MARIHUANA, INCLUIDO COLOMBIA, EL MUNDO CRIPTO HA SIDO LA RESPUESTA A VARIOS DE SUS PROBLEMAS.

Aunque ya van 8 países de América Latina, incluido Colombia, que han aprobado el uso medicinal del cannabis y apenas dos le han dado luz verde a su uso recreativo, los retos legales y de financiamiento han empujado a la industria a buscar alternativas para seguir creciendo a través de, por ejemplo, las criptomonedas.

Pero ¿qué tienen que ver las criptomonedas con el negocio del cannabis? En medio del 'boom' que ha impulsado la legalización del uso de los derivados de la planta en América Latina y en el mundo, los empresarios que están detrás del negocio han visto en las criptomonedas una respuesta a los obstáculos que han encontrado para consolidarse en el mercado.

Para dimensionar las dificultades

legales que tiene esta industria se puede mirar el ejemplo de Estados Unidos. En ese país, algunos de los Estados han aprobado el uso recreativo y/o medicinal de la planta, pero en otros no, lo que complica la regulación de este negocio en todo el país y les pone a los industriales algunas trabas para acceder a créditos o incluso para gestionar los pagos.

Otro escenario que complica la situación para los productores y empresarios detrás del negocio tiene que ver con que no todos los bancos tradicionales se han arriesgado a ofrecer créditos o, por ejemplo, a permitir el uso de sus cuentas para transacciones de cannabis debido a que el negocio es ilegal en unas zonas y legal en otras.

Los miedos detrás de eso son compartidos: si en un lugar utilizan cuentas para hacer transacciones



relacionadas con productos derivados de la planta, en otras jurisdicciones esos recursos pueden ser señalados como ilícitos y pueden ser confiscados o sujetos a largos procesos legales.

Ante los dolores de cabeza que genera el crecimiento acelerado de



una industria controversial como el cannabis, las criptomonedas, por su naturaleza, parecen ser una respuesta rápida y oportuna con la que la industria puede hacer transacciones más seguras a través de esta tecnología e, incluso, asegurar una mayor

trazabilidad que la que tienen otras monedas tradicionales.

En un artículo publicado por la revista *Financial Markets Institutions & Instruments* de la Universidad de Nueva York y en donde estudian la situación de Estados Unidos con

respecto a la regulación del cannabis apuntan a que “los inversores estadounidenses siguen siendo reacios a invertir en medio de temores de enfrentar cargos penales, confiscación de activos y posible riesgo de reputación. Las fuentes de inversión alternativas, como las oficinas familiares, la financiación colectiva, las firmas de capital privado, los capitalistas de riesgo están comenzando a llenar el vacío bancario tradicional dejado abierto debido a la prohibición federal de la marihuana. Las finanzas estructuradas y las criptomonedas son alternativas que también pueden funcionar para agregar liquidez y flujo de capital a la industria del cannabis”.

BANCANNABIS Y EL CASO DE COLOMBIA

Hace un par de meses y durante tres días más de 600 personas se reunieron en el centro de convenciones de Cartagena para conseguir oportunidades. Empresarios y emprendedores aprovecharon cada receso o la hora del almuerzo de ExpoCannaBiz para intercambiar sus tarjetas de presentación y conectarse con otros que tenían la misma idea en mente: la industria del cannabis en Colombia tiene futuro.

Desde que en el país se aprobó el uso medicinal de la marihuana en 2016, empresarios colombianos y extranjeros le han puesto los ojos a la industria nacional que tiene el potencial de convertirse en un jugador central en la bonanza por la que atraviesa el sector.

Aunque todavía no hay información que defina con exactitud lo que podría mover el negocio, Efraín Armando López, consultor en temas regulatorios de cannabis medicinal y quien ha colaborado con los procesos legales que se han adelantado en Colombia al respecto, dice que “el país podría generar al año al menos \$0,69 billones con la exportación de la flor seca, que se aprobó recientemente”.

Por ese potencial, las favorables condiciones geográficas, climáticas y también los avances regulatorios en la materia, alternativas de financiación como el crowdfunding, las criptomonedas y los tokens no fungibles (NFT, por su sigla en inglés) están tomando forma en Colombia.

Una de las empresas que les ha metido el diente a esas alternativas es Bancannabis, un conglomerado de empresas que ofrece soluciones para impulsar el negocio del cannabis en Colombia, incluyendo tecnologías de blockchain.

Como contó a Forbes Colombia el CEO de Bancannabis, Julián García, ese conglomerado le ofrece acompañamiento a productores, actores de la cadena del cannabis y también a los interesados en invertir en cultivos de la planta y una de sus grandes apuestas es el uso de los NFT para crear una “granja virtual”.

“Nosotros queremos consolidarnos como una comunidad con la que podemos promover el negocio a través de iniciativas de *crowdfunding*, pero también con el uso de los NFT y las criptomonedas para hacer un uso más eficiente y transparente de los recursos”, dijo.

Bancannabis ofrece varios servicios y plataformas tecnológicas según lo que sus clientes necesiten. Por un lado, tienen una plataforma de crowdfunding con la que las personas que estén interesadas en involucrarse en el negocio a través de una inversión pueden apadrinar un cultivo físico que les puede generar una rentabilidad.

“No solo estamos pensando en que sea un negocio rentable, sino que tenga un impacto social importante. Por eso tenemos una alianza con una comunidad indígena del Cauca, quienes se encargan de cuidar los cultivos y también pueden progresar con las ganancias del negocio”, cuenta García.

Además de apadrinar un cultivo o una planta, que sería una modalidad más tradicional, las personas también

pueden ‘tokenizar’ una planta en una plataforma virtual de Bancannabis. Eso quiere decir que los usuarios pueden comprar una representación de una planta de marihuana en NFT y obtener una rentabilidad sobre su inversión.

“Este es un tema tan nuevo que siempre es complejo de explicar, pero en pocas palabras funcionamos como un modelo financiero fiduciario con el que nosotros ponemos a trabajar por seis meses esos criptoactivos y luego le damos una rentabilidad a la persona si no ha vendido su NFT”, explicó.

Julián, CEO de Bancannabis, relata que antes de que naciera la empresa él estuvo trabajando por varios años en temas relacionados con tecnología, exploró el mundo cripto y cuando contempló la idea de entrar al negocio del cannabis se dio cuenta que la tecnología blockchain podría hacer el maridaje perfecto.

“Después de analizar la ley que salió, la industria del cannabis vio muchos problemas. Uno de ellos es la financiación de los pequeños productores o personas que ya tienen la licencia para cultivar, pero no saben qué más hacer porque no tienen más presupuesto. Entonces, ¿cómo hacen para pedir créditos para sus proyectos productivos? Esa ha sido la pregunta de siempre”.

Con los múltiples peros que ven los productores en Colombia, ya sean grandes o pequeños, plataformas de crowdfunding como la que tiene Bancannabis, llamada e-groweed, o la granja virtual de NFT han tenido una gran acogida.

De hecho, cuentan García y sus socios desde uno de los salones de ExpoCannaBiz que tienen en la mira seguir desarrollando aún más el ‘multiverso’ de cannabis, con el que también piensan lanzar la primera academia indígena Misak virtual, que se moverá a partir de criptomonedas y también NFT.

“Tenemos un mundo de posibilidades gigante porque, por un lado,

las criptomonedas le ofrecen a uno la posibilidad de que el dinero utilizado sea más transparente, sea global y más accesible para todos”, agrega Francisco Bohórquez, representante de K2, una firma que hace acompañamiento legal a los productores e inversionistas de cannabis y que también hace parte del conglomerado de Bancannabis.

El éxito de este tipo de plataformas es tal que, de hecho, ya existen varias criptomonedas de marihuana que fueron creadas específicamente para ese negocio y para hacer transacciones relacionadas con los productos derivados del cannabis. En esa tendencia, Bancannabis no se ha quedado atrás y tiene BCA, su propia moneda, con la que pueden hacer transacciones en sus espacios virtuales.

EL FUTURO DEL ‘CRIPTOCANNABIS’

Con un futuro prometedor para países como Colombia, que se posiciona como uno de las zonas de la región donde se pueden cultivar las plantas y se pueden desarrollar productos con calidad de exportación, el camino que queda es que sigan desarrollando estas alternativas para la industria con el mundo cripto, pero también avance la regulación.

Recientemente, el Gobierno colombiano publicó el Decreto 811, con el que le daba vía libre a la exportación de la flor seca de marihuana, así como la incursión en otros tipos de productos, más allá de los medicinales, como los alimentos o las prendas textiles.

Para Rodrigo Arcila, presidente de la Asociación Colombiana de Industrias de Cannabis (Asocolcanna), “con el nuevo decreto y su reglamentación, la industria tendrá mayor competitividad y compatibilidad con los mercados internacionales. Seguramente, esto se verá reflejado en un mayor dinamismo de las exportaciones que ya empiezan a avanzar. Todavía no están en los niveles esperados, pero ya empiezan a identificarse dentro



del portafolio de la canasta de exportaciones del país. Es, hasta ahora, un paso lento, pero con las nuevas oportunidades que abre la legislación, esperamos un desarrollo mucho más dinámico”, manifestó.

Ahora bien, por el lado de los criptoactivos y estas nuevas alternativas en países como Colombia, la regulación todavía está dando sus primeros pasos. La Superintendencia Financiera ya le dio vía libre a los primeros pilotos de más de 10 empresas que están haciendo algunas operaciones para que posteriormente, después de

“Las finanzas estructuradas y criptomonedas son alternativas que pueden funcionar para agregar liquidez y flujo de capital a la industria del cannabis”

un periodo de prueba, determinen cuál es el modelo de negocio que va a funcionar en Colombia.

Mientras tanto, como dicen los expertos, dos mundos disruptivos como el del cannabis y los criptoactivos tienen todo un camino para seguir explorando. “Todo lo del cannabis es una industria fascinante que crece demasiado rápido y por la que creemos que el mundo cripto nos va a dar la mano que necesitamos para que eso siga pa’ lante y busquemos un sector más equitativo y transparente”, concluye García. **f**